
思者无涯，行者无疆	  
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用了一个很大的题目，觉得有些抬举了自己，不过是初生牛犊从“理律杯”赛事略微窥了些

法学皮毛，便堂皇称思者、	   行者？湖大法学院，我们这些辩手，在最后成为代表学校去参

加“理律杯”的成员之后，这个小集团便有了个称呼“理律江湖”。苔花如米小，也学牡丹

开；于是在“理律江湖”之中便有了如题的感想。	  
	  
从组队到接到比赛题目，我们便有了一个小团体为了“理律杯”而努力，事实上最初的的时

候，我们对“理律杯”仍是处于懵懂状态，看到题目的千头万绪，却又捋不清条理，一步一

步走到最后，具体问题的影像已经模糊；现在回过头来想我们的历程，只剩下一些抽象的感

想，我曾对我的学弟妹说过这些，但是我以为，越是简单的道理，越要亲身经历才会理解。

当我们进行到最后的时候，常常一声感叹“我们走了多少弯路啊”，而其实，在“弯路”之

中我们所掌握到的知识也不在少，所以厚积薄发的过程，本身就是相对的。由此说看书的问

题，拿到题目给定的案件，一番分析，必然各有见解，综合起来的观点，有的枝节可以说是

巨细无遗，而有的则是偏执的无关论点。因此大家集思广益之后，请教指导老师的意见，确

定好大方向，找到需要的书籍资料，在综合浏览的基础上分工攻破，对全局的把握是必不可

少的，而出于效率则必须术业专攻，各司其职；两点缺一不可。	  
	  
我们强调“理律”的过程必须是靠我们自己的专研和努力来完成整个比赛，但是老师和前辈

的指导仍是不可少，而求知解惑也要是一个主动的过程。5 个左右的小团体几乎朝夕相对准

备一个案子，思维难免局限并且自然产生保守力，对于寻求其他师长的意见会有倦怠，往往

到最后一刻才发现很多问题，如果及早请教，则不必手忙脚乱，影响最后的备战情绪。	  
	  
在准备文书的过程中肯定会遇到困难，产生挫败情绪这是需要自己去经历体会的，而最影响

比赛效果的还是最后面临上场时的心态。并非自我菲薄，但是湖大学生在强手如林的队伍中

的确不算突出，多年未有突破的成绩都影响信心。因此心态的调整很重要。在我收到对方答

辩状准备场上辩词的时候，几乎有万念俱灰之感，觉得双方力量悬殊实在太大。然而当时在

场上正式比赛之时，反倒消弭了紧张感，越打越顺畅。只要准备充分，心态适当，就能充分

发挥出来，结果就不那么重要了。集各法律院校的辩手于一赛的盛会，会让你在场上觉得跟

以前打辩论时很不一样的感觉，强调理据的探讨解释同时不失风度地对己方当事人的维护，

跟高手过招，远比遇胡搅蛮缠的对手痛快许多。“理律”讲求温文尔雅，而非争锋相对。	   	  
	  
其实谈经验根本说不上，我们经历一场比赛，对做事做人都收获颇多；我们尽量学会在这个

过程中尽量多得裨益，少有烦忧，是从个人角度而言的。对大家而言，“理律”种责任，队

友间彼此还有学院以及同学，因此要认真对待。如同辩论一样，“理律”模拟法庭辩论赛也

需要传承，见过了国内那些精英队伍，深感经验传统能够表现于他们的外在。而湖大对于模

拟法庭辩论赛的传承，还需要我们很多人的努力。	  
	  



具体比赛的感想便只几分，而“理律杯”远远不止是场下准备的两个月和场上辩论的两个小

时这么简单。我们的收获，很多来自抛除竞技的竞争之后的经历。作为一名法律本科的学生，

或许对自己未来的道路和法学发展的道路都不甚明晰，然而经过“理律杯”的比赛，见到许

多法学实务届的精英、前辈，与各支参赛队伍的选手切磋交流，除开阔眼界之外，也对自己

的专业多生自豪之感；而那些向往自然化成此后我们对法学学习的动力。返校之后，还曾与

其他同学一起交流过比赛案例，从题目限定的束缚中走出，真正置身实际把每个小细节跟实

务挂钩，竟然是比赛完成之后我才开始真正领会的，而这份收获也跟赛时场上对阵时碰撞的

火花分不开。其实一次比赛我们学到的具体可操作的知识是十分有限的，但是与其中领悟的

精神，产生的动力才使我生出思者无涯的感慨。	  
	  
	   现在窗外雨雪霏霏，在湖南是很少见的；而清华大学的工作人员早数日在清华迎来第一场

冬雪就发来消息告知。南国与北国，相距千里，因为“理律杯”我们便江湖相会，一路所闻

所感，在北京几天的经历见闻无不从各个方面影响我们的思想。源于同一个专业，为同一个

目的行于一处，我们见识到的不止有北京、清华和明理楼的外观具貌，其思想、内涵我们也

在行路之中感受。我的一位队友说：“正式比赛的两个小时，我想的是这两个小时世界上有

很多人经历着不同的事情，我们只不过打了一场比赛而已。”我们用了连个小时或者两个月

经历了“理律江湖”，然而行者无疆，法学道路仍需我们上下而求索。	  
	  


